

Mapas corporales de una pandemia: narrativas visuales y orales de mujeres migrantes indocumentadas

Testimonio: “Soy Puchis. Para mis hijos soy madre y padre a la vez. Nunca estuvo en mis planes dejar mi país, lo hice por motivos de fuerza mayor. Yo y mi familia fuimos víctimas del conflicto armado, ante esta situación una hermana que vive en España me propuso venirme para acá. Aquí he trabajado en lo que puedo, haciendo limpieza, como masajista, y cuidando niños y ancianos los fines de semana. Todos mis ingresos los envío a Colombia y me quedo con lo básico para subsistir. Al venirme para España perdí mi negocio, perdí mi tierra, he perdido muchas cosas y realmente he cambiado mi forma de pensar. No le pido demasiado a la vida; es decir, volver a mi país, estar con mis hijos y tener mi propia casa”.

1) Postura corporal y colores: La postura que elegí significa avanzar, es una postura de lucha, con mi postura quiero decir que soy capaz y puedo seguir adelante. El color de mi cuerpo es gris, por dos motivos, el primero porque todavía no me he desprendido de Colombia y el segundo, porque a pesar de todas las adversidades que viví en mi tierra, nada se compara con lo que he vivido aquí.

2) Trayectoria migratoria: Mi viaje migratorio está alrededor de mi lema. Comienza en la palma de mi mano izquierda donde ubiqué mi ciudad natal, y continúa hacia abajo con todas las ciudades y trabajos que he realizado desde que llegué a España. La primera vez que pensé dejar mi país fue con ánimo de conocer, mi plan era irme para Chile. Finalmente elegí España porque algunas de mis hermanas viven aquí, una de ellas ya tiene la nacionalidad y me propuso viajar. Fue la única opción que tuve ante la difícil situación que estaba viviendo, era viajar o la vida. Vine a España como turista, he recorrido muchas ciudades buscando trabajo, incluso he llegado a la frontera con Francia. Ahora estoy en Mallorca porque una de mis hermanas, que lleva aquí 5 años, me propuso venir aquí.

3) Símbolo personal: Elegí el ave fénix; por mucho que caiga, vuelve y renace de las cenizas. Para mí, es un pájaro que renace cuando no hay esperanza.

4) Eslogan: Mi lema es un día a la vez ¿por qué voy a anticipar eventos que ni siquiera sé si los voy a vivir? Entonces hay que disfrutar el hoy, el momento y el ahora.

5) Cicatrices en/bajo la piel: Tengo innumerables cicatrices, físicas, emocionales y psicológicas. Son tantas y tan dolorosas que no me atrevo a ponerlas todas en este mapa, algunas ya han cicatrizado, como las que dibujé en mi pie izquierdo, otras emocionales, están en proceso de sanar. A los 15 días de yo haber llegado a España, mi hijo menor, estando en mi país, pasó por un momento muy angustiante, luego, me enteré que mi hija era víctima de violencia de género desde hacía varios años y yo no sabía nada. Fueron dos momentos muy duros. En el mapa sobre mi cabeza y en mi hombro izquierdo representé con imágenes estas dos experiencias.

6) Covid 19: Defino el año de la pandemia, como el año en que el tiempo se detuvo. Para mí fue un año agobiante. En primer lugar una de mis sobrinas tuvo que viajar a nuestro país de origen, luego llegó el cierre de fronteras y no pudo regresar. Yo quedé al cuidado de sus dos hijos pequeños, estaba a su cuidado 24 horas al día 7 días a la semana. Fueron semanas de mucho agotamiento y estrés. Económicamente todavía no me recupero. Y adicionalmente la preocupación de tener a mis hijos allá, ya que en mi país la cosa se puso dura y peligrosa.

7) Escaneo corporal y fuerza personal: Creo que mi fuerza personal vino de Dios y de mis hijos. Mis hijos me insistieron para que viajara. En la palma de mi mano izquierda está mi fuerza, están ellos. Y en mi corazón la imagen de nosotros.

8) Estructuras de apoyo: Mi sobrina me ayudó mucho cuando llegué a Madrid. Una de mis hermanas me colaboró para mi viaje, me hizo un préstamo para comprar el pasaje. En Mallorca tengo a mi hermana y una amiga de mi juventud que se porta muy bien conmigo. Y desde que estoy aquí siempre he recibido ayuda de Cáritas y de la Cruz Roja y les estoy eternamente agradecida.



9) Futuro: Volver a mi país, estar con mi hija y mi hijo, tener mi propia casa y mi negocio. Estar relajada y tranquila. Mi sueño es mis hijos y yo hagamos los cimientos de nuestra casa juntos.

10) Mensaje para otros: Si yo me derrumbo, mi hijo se derrumba, entonces no puedo por eso escribí “no importa cuántas adversidades tengamos en la vida, siempre hay una razón y un motivo para seguir luchando, es decir, caer está bien, pero nunca rendirse”.